
N i e d e r s c h r i f t 
 
 

über die öffentliche Sitzung 
  

der Gemeindevertretung der GemeindeBönebüttel 
 

am Dienstag, dem 23.03.2010 
 

im Husberger Hof in Bönebüttel, Ortsteil Husberg 
 

 
 
Beginn: 19:30 Uhr Ende: 21:10 Uhr 

 

Anwesend waren: 
 
 Bürgermeister 
  Herr Udo Runow 
 
 Gemeindevertreter 
  Herr Rüdiger Beyme 
  Herr Klaus Biß 
  Herr Herbert Böttcher 
  Herr Jörg Christophersen 
  Herr Ernst Gawlich 
  Herr Stefan Greinert 
  Herr Klaus Gräff 
  Herr Rolf Klein 
  Herr Timm Kruse 
  Frau Gisela Kummerfeldt 
  Herr Olaf Lentföhr 
  Herr Jürgen Meck 
  Herr Thomas Müller 
  Herr Manfred Retzlaff 
  Frau Birgit Wriedt-Molzahn 
  Herr Tammo Zimmermann 
 
 von der Verwaltung 
  Herr Hans-Jürgen Holland 
  Herr Frank Knutzen 
 
 



Entschuldigt fehlen: 
- - - 

Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 

 1.  Begrüßung, Eröffnung, Feststellung Ordnungsmäßigkeit der Einladung, der Anwesenheit und der 
Beschlussfähigkeit 

  
 2.  Anträge zur Änderung der Tagesordnung 
  
 3.  Genehmigung der Tagesordnung der öffentlichen und nichtöffentlichen Sitzung am 23. März 2010 
  
 4.  Einwohnerfragestunde I 
  
 5.  Niederschrift der öffentlichen Sitzung vom 18.01.2010 
  
 6.  Information zu den Beschlüssen aus der nichtöffentlichen Sitzung vom 18.01.2010 
  
 7.  Mitteilungen des Bürgermeisters, der Ausschussvorsitzenden und der Verwaltung 
  
 8.  Bericht der Jugendvertretung 
  
 9.  Neufassung der Entschädigungssatzung der Gemeinde Bönebüttel 

Vorlage: 0009/2008/DS 
  
 10.  Aufstellungsbeschluss zur 23. Änderung des Flächennutzungsplanes „Südlich des Knicks südlich 

des Gadelander Weges“ 
Vorlage: 0008/2008/DS 

  
 11.  Vorhabenbezogener Bebauungsplan Nr. 30 der Gemeinde Bönebüttel „Sonstiges Sondergebiet 

Landwirtschaft und Biogasanlage“ 
Vorlage: 0007/2008/DS 

  
 11.1.  Beschlussfassung über die Aufstellung eines vorhabenbezogenen Bebauungsplanes gemäß § 12 

Absatz 2 BauGB 
  
11.2.  Aufstellungsbeschluss 
  
 12.  24. Änderung des Flächennutzungsplanes „Geelsand“ westlich des „Hasenredders“/südlich des 

„Bönebütteler Damms“ 
- Aufstellungsbeschluss 

- Verzicht auf frühzeitige Öffentlichkeitsbeteiligung 
Vorlage: 0010/2008/DS 

  
 13.  Haushaltsbeschlüsse 2009 / 2010 
  
 13.1.  Finanzierung des Restbetrages für die Kanalsanierung in der Dorfstraße Husberg 
  
 13.2.  Finanzierung Anbau Sportlerheim 
  
 



 13.3.  Leistung von außerplanmäßigen Ausgaben nach § 82 GO im Vermögenshaushalt 2010 (Ausbau 
Wanderwege) 
Vorlage: 0006/2008/DS 

  
 13.4.  Leistung von außerplanmäßigen Ausgaben nach § 82 GO i. V. mit § 4 der Haushaltssatzung im 

Verwaltungshaushalt 2009 
Vorlage: 0005/2008/DS 

  
 14.  Beratung des derzeitigen Sachstandes zur Vorbereitung der Jahresrechnung 2009 
  
 15.  Umbesetzung von Ausschüssen 

Nachbesetzung eines bürgerlichen Mitgliedes im Finanzausschuss 
  
 16.  Anfragen der Gemeindevertreter 
  
 17.  Einwohnerfragestunde II 
  
 18.  Verschiedenes 
  
 
 
 
 
 1 . Begrüßung, Eröffnung, Feststellung Ordnungsmäßigkeit der Einladung, der An-

wesenheit und der Beschlussfähigkeit 
 
Herr Bürgermeister Runow eröffnet die Sitzung um 19:30 Uhr, begrüßt alle Anwesenden und 
stellt die Ordnungsmäßigkeit der Einladung sowie die Beschlussfähigkeit der Gemeindever-
tretung fest. Den Gemeindevertretern Böttcher und Zimmermann gratuliert Herr Runow nach-
träglich zum Geburtstag. 
 
 
 2 . Anträge zur Änderung der Tagesordnung 

 
Da die Niederschriften der Sitzung der Gemeindevertretung vom 18.01.2010 aufgrund inter-
ner Kommunikationsproblem in der Verwaltung erst zum Sitzungsbeginn vorliegen, beantragt 
Herr Meck, den Tagesordnungspunkt 5 der öffentlichen und den Tagesordnungspunkt 2 der 
nichtöffentlichen Sitzung (die jeweiligen Niederschriften vom 18.01.2010) von der Tagesord-
nung zu nehmen und diese auf der nächsten Sitzung der Gemeindevertretung zu behandeln. 
 
Beschluss: 16-Ja-Stimmen (einstimmig) 
 
 
 3 . Genehmigung der Tagesordnung der öffentlichen und nichtöffentlichen Sitzung 

am 23. März 2010 
 
Keine Wortmeldungen; die Tagesordnung wird unter Berücksichtigung des Beschlusses zu 
TOP 2 genehmigt. 
 
Beschluss: 16 Ja-Stimmen (einstimmig) 



 4 . Einwohnerfragestunde I 

 
Ein Bürger fragt nach, welche Maßnahmen die Gemeinde gegen das Müll abkippen im 
Schulwald (Rasenschnitt) unternehmen wird. Bürgermeister Runow erläutert dazu, dass ein 
Schild beschafft wurde und unverzüglich aufgestellt werde. 
 
Herr Loop fragt nach dem Sachstand bzw. Fortgang der Wärmelieferungsverträge. Bürger-
meister Runow teilt dazu mit, dass die Angelegenheit im nichtöffentlichen Teil der heutigen 
Sitzung behandelt wird und den Anbietern im Rahmen der Sprechstunde des Bürgermeisters 
am 26.03.2010 weitere Informationen gegeben würden. 
 
 
 5 . Niederschrift der öffentlichen Sitzung vom 18.01.2010 

 
Die Niederschrift wird aufgrund der Einwände von Herrn Meck (siehe zu TOP 2) nicht be-
handelt. 
 
 
 6 . Information zu den Beschlüssen aus der nichtöffentlichen Sitzung vom 18.01.2010

 
Herr Bürgermeister Runow teilt zu den Punkten aus der nichtöffentlichen Sitzung der Ge-
meindevertretung vom 18.01.2010 mit: 
 

zu TOP 18: 
Die Gemeindevertretung stimmte dem Vertrag zwischen der Gemeinde Bönebüttel und der 
SWN-Beteiligungs-GmbH zur Veranlagung von Gebühren nach der Satzung über die Erhe-
bung von Gebühren für die Abwasserbeseitigung der Gemeinde Bönebüttel zu. 
 

zu TOP 19: 
Der Bürgermeister informierte die Gemeindevertretung über einen Bauantrag eines privile-
gierten Hallenbaus und über den Leerstand der Gemeindewohnung am Kindergarten zum 
01.03.2010. (Zwischenzeitlich ist die Wohnung wieder vermietet.) 
 

zu TOP 20: 
Die Gemeindevertretung fasste einen Beschluss zur Besetzung der Stelle einer Schreibkraft in 
der Grundschule. 
 
 
 7 . Mitteilungen des Bürgermeisters, der Ausschussvorsitzenden und der Verwaltung 

 
7.1. Bericht des Bürgermeisters: 
 

1. Bürgermeister Runow gratuliert den Gemeindevertretern Herbert Böttcher und Tammo 
Zimmermann nachträglich zum Geburtstag. 
 

2. Die Deutsche Post AG hatte mit Schreiben vom 10.02.2010 mitgeteilt, dass in der Gemein-
de Bönebüttel im Harderkamp 4 zum 15.02.2010 eine neue Postfiliale eröffnet wurde. Das 
Leistungsangebot umfasst neben dem Verkauf von Briefmarken, Telefonkarten und Pack-Sets 
auch die Annahme von Briefen und Paketsendungen. 
 



3. Die Ausleihergebnisse der Fahrbüchereien im Kreis Plön zeigt für die Gemeinde Bönebüt-
tel ein positives Ergebnis. 2008 waren es 3841 Ausleihungen, 4296 Ausleihungen waren es 
2009. 
 

4. Am Samstag, 27.03.2010, findet in der Gemeinde Bönebüttel wieder die Aktion „Saubere 
Gemeinde“ statt. Treffpunkte sind die Feuerwehrgerätehäuser in Bönebüttel und Husberg. 
 

5. Die Gemeinde ist hinsichtlich der Straßenschäden, die durch Frost und den langen Winter 
hervorgerufen wurde, relativ gut weggekommen. Dennoch müssten die entstandenen Risse in 
den Gemeindestraßen unbedingt ausgegossen werden. Ansonsten würden im nächsten Winter 
die Straßen an diesen Stellen aufbrechen. 
 

6. Mindestens 5 Schächte sind in der Ortsdurchfahrt Husberg abgesackt. Bürgermeister Ru-
now schlägt eine Sanierung mit Hilfe der ACO Multitop-Lösung vor. Eine derartige Schacht-
abdeckung, die die Gemeinde vor 2 Jahren kostenlos erhalten hat, hat sich außerordentlich 
bewährt, da sie die Belastung seitlich in den Straßenkörper verteilt. 
 

7. Die Kommunalaufsicht hat der Gemeinde mitgeteilt, dass ihrerseits hinsichtlich des Vertra-
ges mit der SWN-Beteiligungs-GmbH zur Abrechnung der Abwassergebühren der Gemeinde 
noch Klärungsbedarf besteht. 
 

8. Bürgermeister Runow schlägt vor, eine Einwohnerversammlung durchzuführen. Termin-
vorschlag: 20.04.2010; Themen: Glasfasernetz für die Gemeinde Bönebüttel, Ausbausatzung 
für Straßenbaumaßnahmen sowie Informationen über die Überprüfung des öffentlichen Ka-
nalnetzes und der Dichtigkeitsprüfungen privater Anschlusskanäle nach der Selbstüberwa-
chungsverordnung. 
 
 
7.2 Bericht der Ausschussvorsitzenden: 
 

7.2.1 Bau- und Wegeausschuss: 
 

Herr Klein berichtet zunächst aus der Ausschusssitzung vom 09.03.2010. Dort wurde durch 
Herrn Rowehl, Fachdienst Natur und Umwelt ein umfassender Überblick über die Selbst-
überwachungsverordnung, das durch die Gemeinde zu erstellende Kanalkataster sowie die 
Überprüfung des öffentlichen Kanalnetzes und der Dichtigkeitsprüfung privater Anschlusska-
näle gegeben. 
Zu aktuellen Sachständen von Baumaßnahmen teilt Herr Klein mit: 
Die Bauarbeiten im Zusammenhang mit der U3-Gruppe sind nahezu abgeschlossen; einzig die 
Umzäunung des Geländes fehlt noch. 
Die Baustelle Kummerfelder Weg / Sickfurt wurde von der Polizei geschlossen, da keine Ge-
nehmigung zur Straßenabsperrung vorlag. 
Am 03.03. ist der erste Spatenstich für den Anbau des Sportlerheims erfolgt. Herr Lentföhr 
ergänzt, dass die Bauarbeiten gut vorankommen und zum heutigen Zeitpunkt bereits die Sohle 
und das Fundament fertiggestellt sind. 
Die Schaukel und weitere Spielgeräte wurden aufgrund der Bauarbeiten umgesetzt. 
 
 
7.2.2 Finanzausschuss: 
 

Herr Böttcher teilt mit, dass sich alle im Ausschuss behandelten Themen auf der heutigen 
Tagesordnung wiederfinden würden. 
 
 



7.2.3 Kindergarten-, Schul-, Sozial- und Sportausschuss: 
 

Herr Gawlich teilt mit, dass keine Ausschusssitzung stattgefunden hat und berichtet zu aktuel-
len Sachständen: 
Die Reparatur der vom TÜV bemängelten und teilweise gesperrten Spielgeräte ist angelaufen. 
Im Kindergarten ist alles gut, allerdings muss die Umzäunung dringend erstellt werde, da der 
Kindergarten derzeit von 70 Kindern besucht wird und die Erzieherinnen nicht ständig alles 
im Blick haben können. Die U3-Gruppe läuft ebenfalls gut. 
Zum Schuljahresbeginn 2010/2011 werden 29 Kinder aus dem Kindergarten zur Grundschule 
wechseln. 
Mit der Reparatur der Spielgeräte der Schule wurde ebenfalls begonnen. 
 
 
7.2.4 Verwaltung: 
 

Keine Punkte 
 
 
 8 . Bericht der Jugendvertretung 

 
Herr Gawlich teilt mit, dass Frau Schartner 3 Wochen krank war, jetzt aber wieder gesund ist 
und auf der Sitzung des Ausschusses im Mai über den aktuellen Stand der Jugendarbeit in der 
Gemeinde berichten wird. 
 
 
 9 . Neufassung der Entschädigungssatzung der Gemeinde Bönebüttel 

Vorlage: 0009/2008/DS 
 
Zu der bereits vorberatenen Satzung gibt es nur einen Änderungshinweis von Herrn Bürger-
meister Runow: sie soll nicht mit dem Tage nach der Bekanntmachung, sondern rückwirkend 
ab dem 01.01.2010 in Kraft treten. Ausgenommen davon bleibt § 1, der bereits rückwirkend 
ab dem 07.08.2009 in Kraft treten soll. 
 
Beschlussfassung: 17 Ja-Stimmen (einstimmig) 
 
 
 10 . Aufstellungsbeschluss zur 23. Änderung des Flächennutzungsplanes "Südlich des 

Knicks südlich des Gadelander Weges" 
Vorlage: 0008/2008/DS 

 
Herr Czierlinski, Büro für Bauleitplanung, Bornhöved erläutert die Vorlage. Gemeindevertre-
ter Klaus Biß, Vater einer der beiden Antragsteller, verlässt aufgrund seiner Befangenheit 
i.S.d. § 22 i.Vm. § 32 Abs. 3 GO den Sitzungsraum. 
Im Ergebnis ist der F-Plan dahingehend zu ändern, dass das bisher ausschließlich landwirt-
schaftlich genutzte Gebiet umzuwandeln ist in ein Sondergebiet (Landwirtschaft und Biogas). 
Herr Czierlinski erläutert auf Nachfrage von Herrn Gräff den in der Vorlage im Beschlussvor-
schlag unter Ziffer 4 genannten Begriff „Scoping-Termin“ und teilt dazu mit, dass dabei die 
Träger Öffentlicher Belange nicht einzeln um Stellungnahme gebeten werden, sondern die 
wichtigsten Träger zu einem gemeinsamen Termin zusammenkommen. 
 



Sodann fasst die Gemeindevertretung gemäß Beschlussvorschlag den Aufstellungsbeschluss 
zur 23. Änderung des Flächennutzungsplans. 
 
Ergebnis: 16 Ja-Stimmen (einstimmig) 
 
 
 11 . Vorhabenbezogener Bebauungsplan Nr. 30 der Gemeinde Bönebüttel "Sonstiges 

Sondergebiet Landwirtschaft und Biogasanlage" 
Vorlage: 0007/2008/DS 

 
Zu dieser lediglich systembedingt notwendigen Überschrift erfolgen Beratung und Beschluss-
fassung unter den Tagesordnungspunkten 11.1 und 11.2 (siehe dort). 
 
 
 11.1 . Beschlussfassung über die Aufstellung eines vorhabenbezogenen Bebauungspla-

nes gemäß § 12 Absatz 2 BauGB 
 
Herr Biß ist auch zu diesem Tagesordnungspunkt befangen und daher noch nicht wieder im 
Sitzungsraum anwesend. 
Herr Czierlinski, Büro für Bauleitplanung, Bornhöved, erläutert die Vorlage und ergänzt, dass 
eine Parallelität zwischen Stallbau, Bau der Biogas-Anlage und einer mittelfristigen Aussied-
lung des gesamten Hofes bestehen muss. Die Landesplanung erwartet eine komplette Aus-
siedlung innerhalb der nächsten 10 Jahre. 
Es schließt sich eine kurze Diskussion hinsichtlich der Leistung der Biogas-Anlage an, in der 
Herr Czierlinski empfiehlt, die Gemeinde solle eine maximale Leistung von 0,8 KW geneh-
migen. 
Herr Czierlinski bejaht die Nachfrage von Herrn Meck, ob ein Wärmekonzept Bestandteil der 
Planung sei. Herr Gräff ergänzt, dass seit dem 01.01.2010 derartige Anlagen nur unter Vorla-
ge eines Wärmekonzeptes genehmigt würden. 
Frau Kummerfeldt äußert sich verwundert darüber, dass der Bau einer separaten Biogas-
Anlage wegen Zersiedelung der Landschaft abgelehnt werden würde, ein ganzer Hof aber 
gebaut werden dürfte. Herr Czierlinski erläutert, dass dies bei Bestehen eines F-Plans bzw.  
B-Plans in der Tat möglich wäre. 
Herr Klein ergänzt, dass die geplante Aussiedlung bereits länger im Landschaftsplan enthalten 
und somit kein neuer Sachverhalt entstanden sei. 
Schließlich fasst die Gemeindevertretung den Beschluss, einen vorhabenbezogenen B-Plan 
aufstellen zu wollen. 
 
Ergebnis: 16 Ja-Stimmen (einstimmig) 
 
 
 11.2 . Aufstellungsbeschluss 

 
Ohne weiteren Beratungsbedarf fasst die Gemeindevertretung laut Vorlage den Beschluss zur 
Aufstellung des vorhabenbezogenen Bebauungsplans Nr. 30 der Gemeinde Bönebüttel. 
 
Ergebnis: 16 Ja-Stimmen (einstimmig) 
 
Nach dieser Abstimmung wird Herr Biß wieder in den Sitzungsraum gebeten. 



 12 . 24. Änderung des Flächennutzungsplanes "Geelsand" westlich des "Hasenred-
ders"/südlich des "Bönebütteler Damms" 
- Aufstellungsbeschluss 
- Verzicht auf frühzeitige Öffentlichkeitsbeteiligung 
Vorlage: 0010/2008/DS 

 
Vor Behandlung dieses Tagesordnungspunktes verlassen Herr Lentföhr und Herr Kruse auf-
grund ihrer Befangenheit nach § 22 i.V.. § 32 Abs. 3 GO den Sitzungsraum. 
Herr Bürgermeister Runow erläutert die Vorlage und die Notwendigkeit, den Flächennut-
zungsplan zu ändern, bevor ein Bebauungsplan entwickelt werden kann.. 
Ohne Aussprachebedarf beschließt die Gemeindevertretung gemäß Vorlage die 24.Änderung 
des Flächennutzungsplans. 
 
Ergebnis: 15 Ja-Stimmen (einstimmig) 
 
 
 13 . Haushaltsbeschlüsse 2009 / 2010 

 

Dieser lediglich systembedingt als Oberbegriff notwendige Tagesordnungspunkt wird im Ein-
zelnen unter den Unterpunkten 13.1 bis 13.4 behandelt (siehe dort). 
 
 
 13.1 . Finanzierung des Restbetrages für die Kanalsanierung in der Dorfstraße Husberg 

 
Bürgermeister Runow erläutert, dass zur Finanzierung ein bereits aus dem Jahr 2008 übertra-
gener Betrag genutzt werden kann. 
 
Kenntnisnahme 
 
 
 13.2 . Finanzierung Anbau Sportlerheim 

 
Zur Information der Gemeindevertretung 
 
 
 13.3 . Leistung von außerplanmäßigen Ausgaben nach § 82 GO im Vermögenshaushalt 

2010 (Ausbau Wanderwege) 
Vorlage: 0006/2008/DS 

 
Kenntnisnahme 
 
 
 13.4 . Leistung von außerplanmäßigen Ausgaben nach § 82 GO i. V. mit § 4 der Haus-

haltssatzung im Verwaltungshaushalt 2009 
Vorlage: 0005/2008/DS 

 
Kenntnisnahme 
 



 14 . Beratung des derzeitigen Sachstandes zur Vorbereitung der Jahresrechnung 2009 

 
Herr Böttcher, Vorsitzender des Finanzausschusses, erläutert den derzeitigen Stand der Jah-
resrechnung 2009 und teilt die wichtigsten Positionen mit. 
Im Ergebnis wird der Verwaltungshaushalt mit einem Überschuss abschließen, so dass letzt-
lich statt einer Entnahme aus der Allgemeinen Rücklage mit einer Zuführung zu dieser zu 
rechnen ist. 
Woraus sich das im Einzelnen ergibt, wird erst aus der von der Verwaltung noch vorzulegen-
den endgültigen Jahresrechnung deutlich werden. 
 
Kenntnisnahme 
 
 
 15 . Umbesetzung von Ausschüssen 

Nachbesetzung eines bürgerlichen Mitgliedes im Finanzausschuss 
 
Durch den Wegzug von Herrn Matthias Gawlich (UWG) aus der Gemeinde ist eine Wahlstel-
le eines bürgerlichen Mitgliedes im Finanzausschuss unbesetzt. Das Vorschlagsrecht zur 
Nachbesetzung liegt bei der UWG, die Herrn Jürgen Borrmann als Nachrücker vorschlägt. 
 
Beschluss: 17 Ja-Stimmen (einstimmig) 
 
 
 16 . Anfragen der Gemeindevertreter 

 
Herr Müller erinnert daran, dass im Jahr 2009 beschlossen worden war, einen Aushangkasten 
am Gemeindebüro anzubringen und mahnt an, dies nun umzusetzen.. 
Nach einer kurzen Diskussion, ob ein neuer Kasten gleich so groß ausfallen sollte, dass er 
gemeinsam mit dem Sportverein genutzt werden könnte, kommt die Gemeindevertretung  
überein, einen separaten Aushangkasten anzubringen, um Amtliche Bekanntmachungen und 
Aushänge des Sportvereins optisch eindeutig zu trennen. 
Herr Bürgermeister Runow wird einen entsprechenden Aushangkasten beschaffen, der dann 
in Eigenleistung montiert werden soll. 
 
Herr Bürgermeister Runow beantwortet die Frage von Frau Kummerfeldt, in welchen Ab-
ständen die Straßenreinigung durch das TBZ der Stadt Neumünster durchgeführt wird, dahin-
gehend, dass die Reinigung immer am ersten Montag eines Monats erfolgt. 
 
Herr Gräff teilt im Zusammenhang mit der vorgesehenen Erstellung eines Kanalkatasters in 
der Gemeinde mit, dass die Gemeinde Boostedt wegen der derzeit offenbar unklaren Rechts-
lage abwarten würde. Herr Lentföhr erläutert dazu, dass die Verpflichtung für die Gemeinden 
eindeutig sei und sich diese Rechtsunsicherheit allein auf die Überprüfung der privaten An-
schlusskanäle beziehen würde. 
 
 
 
 
 



 17 . Einwohnerfragestunde II 

 
Es werden keine Fragen gestellt. 
 
 
 18 . Verschiedenes 

 
Keine Wortmeldungen zu diesem Tagesordnungspunkt. 
 
 
Herr Bürgermeister Runow schließt daraufhin die öffentliche Sitzung der Gemeindever-
tretung um 21:10 Uhr. 
 
 
 

 

gez. Udo Runow gez. Frank Knutzen 

(Bürgermeister) (Protokollführer) 
 


